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Повестка дня
ДИАЛОГ   

Встреча с министром 
здравоохранения 

Инновации  
в медицине

Региональные 
власти, ветераны  
и общественники 
обсудили план 
мероприятий  
к 78-й годовщине 
Великой Победы

ПРАЗДНИК  
с особым смыслом

Светлана Келасьева

В правительстве Самарской 
области состоялось расширен-
ное заседание областного оргко-
митета «Победа» под председа-
тельством губернатора Дмитрия 
Азарова. Центральной темой 
мероприятия стала подготовка к 
празднованию 78-й годовщины 
окончания Великой Отечествен-
ной войны. Также были подведе-
ны итоги патриотической рабо-
ты по сохранению исторической 
памяти и обозначены задачи на 
перспективу.

- 9 мая мы отмечаем великий 
праздник, - подчеркнул Дмитрий 
Азаров. - Победа над фашизмом 
была добыта нашими дедами и 
прадедами ценой тяжелых лише-
ний, героических подвигов и соб-
ственных жизней. Сегодня, ког-
да российские солдаты снова сра-
жаются против нацистов в ходе 
специальной военной операции, 
этот праздник приобретает осо-
бый смысл. Теперь мы еще яснее 
понимаем величие подвига на-
ших предков. Мы победили тогда 
и победим сейчас, потому что за 
нами правда. 

Дмитрий Азаров отметил, что 
долг общества - забота о защит-
никах Родины: как ветеранах Ве-
ликой Отечественной, так и бой-
цах СВО и их семьях. Этому спо-
собствуют Государственный 
фонд поддержки участников 
СВО «Защитники Отечества», 
а также проект «Возвращение». 
Особое значение сейчас приоб-
ретает работа по сохранению 
исторической памяти и патрио-
тическому воспитанию подрас-
тающего поколения. 

Глава Самары Елена Лапуш-
кина в своем докладе рассказа-
ла о ключевых моментах в рабо-
те городской администрации по 
данному направлению. Это вни-
мание к ветеранам, сохранение 

памяти о героях и событиях во-
енного времени, а также реали-
зация патриотических и просве-
тительских проектов. 

Сегодня в Самаре прожива-
ет 3907 ветеранов Великой Оте-
чественной. Им предоставляют-
ся дополнительные меры соци-
альной поддержки. В частности, 
в текущем году 345 человек по-
лучили выплаты на ремонт жи-
лья. 498 семьям ветеранов Вели-
кой Отечественной и участни-
ков СВО оказана материальная 
помощь.

За последние три года в Сама-
ре было открыто 72 новых мемо-
риальных объекта, на которых 
увековечена память погибших 
при защите Родины. Эта работа 
ведется совместно с советом ве-
теранов, общественными объе-
динениями, при поддержке Рос-
сийского военно-исторического 
общества. 

В честь 78-й годовщины Ве-
ликой Победы в городе пройдет 
более двух тысяч мероприятий. 
Среди них хорошо известные ак-
ции «Ветеран живет рядом», «Ге-
оргиевская ленточка», «Вахта па-
мяти», «Мы помним ваш под-
виг». Состоятся мини-парады, 
кинопоказы под открытым не-
бом, спортивные соревнования. 
Специальная праздничная про-
грамма подготовлена для воинов, 
которые находятся на лечении в 
госпитале. Множество меропри-
ятий будет посвящено присво-
ению Самаре почетного звания 
«Город трудовой доблести». Это 
тематические уроки, концертные 
программы, экскурсии, возложе-
ние цветов на Аллее Славы. 24 
июня уже во второй раз пройдет 
патриотическая акция «Лучи По-
беды». В парке Победы состоится 
концерт, а вечером свет прожек-
торов озарит памятник самоле-
ту Ил-2. На эти же дни заплани-
рован фестиваль духовых орке-
стров «На сопках Маньчжурии».  

Более подробно о мероприя-
тиях, посвященных 78-й годов-
щине Великой Победы, расска-
зала директор АНО «Региональ-
ный центр реализации проек-
тов «СОТА» Наталья Семено-
ва. 1 мая на площади Куйбышева 
стартует международный фе-
стиваль антифашистской песни 
«Гитары в строю». Предполага-
ется участие творческих коллек-
тивов таких стран, как Франция, 
Испания, Словения, Никарагуа, 
Великобритания. Список будет 
пополняться. Кроме концерт-
ных программ, которые пройдут 
по всей губернии, предполагает-
ся значительный блок образова-
тельных мероприятий. Закрытие 
фестиваля состоится 6 мая на 
площади Куйбышева. 

9 мая в 12:00 около здания об-
ластного правительства пройдет 
итоговый концерт патриотиче-
ского марафона «Песни Победы». 
«Хор отцов» в составе не менее 500 
человек, в числе которых будут и 
участники СВО, исполнит произ-
ведения времен Великой Отече-
ственной. Военный парад тради-
ционно пройдет 9 мая на площади 
Куйбышева. Предполагается уча-
стие исторической техники, па-
триотических клубов, «Бессмерт-
ного полка». В 17:00 на площа-
ди Куйбышева начнется концерт 
«Страна героев». Вечером состо-
ится праздничный салют. 

Председатель регионального 
отделения общественного дви-
жения «Бессмертный полк» Свет-
лана Прилепская отметила, что с 
каждым годом число участников 
шествия увеличивается. В про-
шлом году в строю прошли около 
50 тысяч самарцев. Она пригласи-
ла всех поучаствовать в акции, ко-
торая стала символом духовно-
го и исторического единения на-
рода. Традиционное место сбора 
участников «Бессмертного пол-
ка» - пересечение улиц Молодог-
вардейской и Некрасовской.

Глеб Богданов

Владимир Путин встретился 
с министром здравоохранения 
Михаилом Мурашко. Глава ве-
домства информировал прези-
дента о текущей ситуации в от-
расли, в том числе в новых субъ-
ектах Федерации.

- Давайте начнем с самого 
важного и самого сложного, на-
верное, вопроса - с демографии, 
- предложил глава государства.

- После снижения заболевае-
мости COVID медико-демогра-
фическая ситуация улучшается, 
- доложил министр и перечислил 
позиции, по которым достигну-
ты наиболее впечатляющие ре-
зультаты.

В частности, показатели мла-
денческой смертности - самые 
низкие за всю историю Россий-
ской Федерации. 

На 4,5% за последние два го-
да снизилась смертность от он-
кологических заболеваний. Се-
годня в борьбе с ними доступ-
ны фактически все виды тера-
пии. Мурашко привел несколько 
цифр. Только за последние три 
года на 50% увеличилось число 
курсов химиотерапии. Почти на 
40% подросло количество схем, 
применяемых в ней. Фотонная 
терапия стала доступна. 

- Впервые у нас появилась 
протонная терапия в арсенале 
лечения онкологических забо-
леваний - четыре тысячи паци-
ентов за последние два с неболь-
шим года прошли ее, - рассказал 
министр.

- Где эти установки стоят? - 
поинтересовался Путин.

- Это три центра протонной те-
рапии: Москва, Санкт-Петербург 
и Ульяновская область, - сообщил 
глава ведомства.

Сейчас прорабатывается еще 
ряд направлений по лучевой те-
рапии. Активное развитие полу-
чили радиофармпрепараты. 

- Наши ученые разработали 
препараты на основе лютеция и 

используя актиний. Чем инте-
ресны эти лекарства: при опре-
деленных видах онкологических 
заболеваний дают хороший эф-
фект и при третьей, и при чет-
вертой стадиях, когда другая те-
рапия уже не работает. Это ин-
новация. Сегодня она уже при-
шла в практическую медицину, - 
уточнил Мурашко.

Продолжается строительство 
онкологических центров. 

- По сердечно-сосудистым за-
болеваниям COVID, к сожале-
нию, дал прирост, поскольку са-
ма по себе инфекция давала в том 
числе осложнения тромбофи-
лического характера, вызывала 
тромбозы, - пояснил Мурашко, 
но отметил, что сейчас ситуация 
выправляется: COVID пошел на 
спад, его научились лечить и про-
филактировать, и на сегодня по-
казатель смертности от сердечно-
сосудистых заболеваний ниже на 
10% по сравнению с 2019 годом.

- Как вы оцениваете ситуа-
цию в первичном звене? - спро-
сил президент.

По оценке Мурашко, она на-
чала меняться в лучшую сторо-
ну, однако и потенциал еще оста-
ется колоссальный.  

Отдельно обсудили деятель-
ность ведомства на новых терри-
ториях. Сейчас в 138 медицин-
ских организациях ведутся ре-
монтные работы, поставляется 
оборудование.

- Задач огромное количество, 
нужно модернизировать систе-
му здравоохранения, кадровая 
составляющая важна, - конста-
тировал министр и подробно до-
ложил, как организована рабо-
та, к которой подключены в том 
числе научные, исследователь-
ские медицинские центры, феде-
ральные клиники.

Вчера глава государства про-
вел рабочую встречу с губерна-
тором Приморского края Оле-
гом Кожемяко. Глава региона 
доложил президенту о текущей 
социально-экономической об-
становке. 

ПОДГОТОВКА   
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При движении автомобилей по Заводскому 
шоссе от улицы Кабельной и по проспекту 
Кирова в направлении «в город» объезд 
участка будет осуществляться:

- по проспекту Кирова до Физкультурной,  
по Физкультурной до Днепровского проезда, 
по Днепровскому проезду до Литвинова  
(тем же маршрутом - в обратном 
направлении);

- по проспекту Кирова до Победы, по Победы 
до Земеца, по Земеца до Литвинова  
(обратно - тем же маршрутом);

- по проспекту Кирова до Победы, по 
Победы до Елизарова, по Елизарова до 
Дальневосточной, по Дальневосточной 
до Олимпийской (обратно - аналогичным 
маршрутом, но используя вместо улицы 
Дальневосточной улицу Олимпийскую).

Подробно о важном

Путепровод на улице 
Земеца закрыт на ремонт

ДОРОГИ    

К заводам -  
временно  
в объезд

В 2023 году количество 
муниципальных ярмарок 
увеличится с 22 до 24. 
Число торговых мест возрастет 
с 975 до 1049.

ТОРГОВЛЯ

От фермеров - 
к домашнему 
столу
В этом сезоне в городе 
планируется открыть 
две новые ярмарки

Алия Хафизова

В этом году в городе начнут рабо-
тать две новые муниципальные яр-
марки. Также в течение сезона посте-
пенно будут открываться традици-
онные площадки для торговли. Об 
этом шла речь на совещании, кото-
рое провела вчера глава Самары Еле-
на Лапушкина.

В настоящее время в городе функ-
ционируют 12 круглогодичных яр-
марок. В общей сложности на них на-
считывается 554 места. Кроме того, в 
этом году планируется провести 10 
сезонных муниципальных ярмарок. 
Отметим, что традиционные торго-
вые ряды в поселке Мехзавод откры-
лись в конце марта. На данной пло-
щадке 85 мест.

Также благодаря раннему прихо-
ду тепла сувенирная ярмарка на ули-
це Максима Горького начнет свою ра-
боту на неделю раньше - 15 апреля. 
Павильоны уже выставлены и обу-
страиваются.

Вдобавок в текущем году плани-
руется открыть две новые муници-
пальные ярмарки. Они будут распо-
лагаться на пересечении улиц Таш-
кентской и Стара-Загоры и в районе 
проспекта Карла Маркса/Революци-
онной. Планируется, что первая яр-
марка начнет работать в октябре, вто-
рая - в сентябре.

Вместе с тем было отмечено, что 
торговые ряды на улице Черноре-
ченской, 38 и на проспекте Ленина, 
16А имеют недостаточную заполня-
емость. Поэтому их формат решено 
изменить. По запросу предпринима-
телей внутреннее пространство бу-
дет поделено на секции. В новом фор-
мате ярмарки начнут работать уже в 
мае.

Также с 16 апреля в целях увеличе-
ния проходимости на ярмарке в рай-
оне Киевской/Тухачевского будут 
организованы развлекательные про-
граммы. В планах - конкурсы, музы-
ка, бесплатное угощение и дегуста-
ция продуктов, которые здесь можно 
купить. Мероприятия будут прохо-
дить ежемесячно до сентября.

Глава города поручила уделить 
особое внимание оформлению яр-
марок.

- Всю торговлю необходимо при-
вести к соответствующему внешне-
му виду. Настоятельно прошу наве-
сти порядок на территориях около 
павильонов, а также очистить ша-
тры от грязи и пыли. Торговые точки 
должны быть оформлены в едином 
стиле и вписываться в общий вид го-
родского пространства, - подчеркну-
ла Елена Лапушкина.

Алия Хафизова, Анна Щербакова

Дорожный сезон набирает 
обороты. Вчера был закрыт на 
ремонт еще один важный объект 
- путепровод «139-й километр» 
на улице Земеца. В связи с этим 
ограничено движение на участке 
от Литвинова до въезда на завод 
АО «РКЦ «Прогресс».

- На протяжении двух лет нам 
пришлось трижды временно 
перекрывать путепровод, сей-
час его состояние оценивается 
как аварийное. Объем предсто-
ящих работ значительный. Об-
новление объекта будет вестись 
согласно двухлетнему муници-
пальному контракту. Первооче-
редные задачи в 2023 году - пол-
ностью выполнить ремонт де-
формационных швов и приве-
сти в порядок трамвайные пути. 
Также подрядчик нацелен на то, 
чтобы до конца октября восста-
новить покрытие проезжей ча-
сти как минимум в нижних сло-

ях. После этого здесь планирует-
ся открыть движение транспор-
та. А в следующем году работы 
будут продолжены, - сообщил 
первый заместитель главы Сама-
ры Владимир Василенко. 

Обновлением путепровода 
будут заниматься специалисты 
АО «Куйбышевская дорожная 
ПМК», которое в предыдущие 
годы уже исполняло муници-
пальные контракты на ремонт.

- Дорога важная, востребо-
ванная, но недостатки на путе-
проводе были очевидны. По-
нятно, что в связи с ремонтом на 
какое-то время ситуация усугу-
бится - будет больше пробок, од-
нако мост давно пора привести 
в порядок, - отметил автомоби-
лист Константин Ширяев.

- Работы здесь необходимы - 
кое-где путепровод уже осыпал-
ся, вылезла арматура. Надеюсь, 
что после ремонта будет мень-
ше заторов, - поделился мнени-
ем сварщик завода «РКЦ «Про-
гресс» Евгений Резниченко.

К просьбам заводчан отнес-
лись особенно внимательно. Так, 
при подготовке к ремонту вла-
сти обустроили территорию, по 
которой сотрудники предприя-
тий будут идти утром на работу, 
а вечером - обратно.

- К минувшим выходным на-
ши специалисты сделали около 
700 метров дорожки от перехода 
железнодорожных путей до ули-
цы Литвинова, - прокомментиро-
вал заместитель генерального ди-
ректора подрядной организации 
Дмитрий Полянский. - Мы также 
учитываем, что с началом ремонта 
горожанам придется пользовать-
ся объездными путями, поэтому 
проведем аварийно-ямочный ре-
монт на Днепровском проезде.

Еще несколько дорог в рай-
оне сейчас обновляют больши-
ми «картами». Проезжую часть 
ремонтируют на улицах Берего-
вой, Алма-Атинской, Республи-
канской. Эти объекты приводят 
в порядок на средства нацпро-
екта «Безопасные качественные 
дороги».

- Основную нагрузку при объ-
езде путепровода возьмут на себя 
улицы Береговая и Победы, про-
спект Кирова, Заводское шоссе. 
Маршруты общественного транс-
порта также находятся в постоян-
ном мониторинге. Принят ряд ре-
шений, чтобы минимизировать 
неудобства для пассажиров, осо-
бенно в часы пик. Например, рас-
смотрели предложение от «РКЦ 
«Прогресс» и авиационного за-
вода - запускаем дополнитель-
ный автобусный маршрут от Бар-
бошиной поляны, по проспекту 
Кирова. Изначально планирова-

ли, что его конечной остановкой 
будет завод «Экран». Но по ито-
гам обсуждений пошли навстре-
чу просьбам заводчан. Конечной 
определена остановка «Юнгоро-
док», - уточнил первый вице-мэр.

Решился и вопрос с тротуа-
ром между Юнгородком и Ко-
стромским переулком. Ранее его 
частично перегораживали тор-
говые лотки. Между тем в период 
ремонта путепровода будет ис-
пользоваться трамвайное коль-
цо не в районе Костромского пе-
реулка, а в Юнгородке. И имен-
но по этой дорожке граждане 
будут идти с остановки. Чтобы 
торговцы не мешали прохожим, 
администрация Промышленно-
го района провела соответству-
ющую работу. 

- Мониторинг дорожной си-
туации продолжается в непре-
рывном режиме. Сотрудники де-
партамента транспорта и Цен-
тра ОДД будут дежурить на всех 
ключевых перекрестках, а так-
же на других участках. Мы уже 
скорректировали работу неко-
торых светофоров. Необходимо 
разгружать транспортные по-
токи. В частности, вчера с 6:30 
был организован выезд по ряду 
маршрутов. Обсуждали с работ-
никами промышленных пред-
приятий, какие еще решения не-
обходимы, чтобы было удобно 
в том числе заводчанам, - пояс-
нил руководитель департамента 
транспорта Сергей Маркин.

В ближайшие дни усиленный 
мониторинг продолжится. При 
необходимости будут вноситься 
новые изменения для удобства 
горожан.

Общественный транспорт

АВТОБУСЫ 
№38, №47 курсируют по прежней 

схеме «Хлебная площадь» - «Юнгородок»;
№8 - по Заводскому шоссе, проспекту 

Кирова и далее по привычному 
маршруту; 

№12 вместо путепровода на улице 
Земеца - по Победы, проспекту Кирова, 
Заводскому шоссе и далее  
до авиационного завода. 

При этом для удобства пассажиров 
предусмотрена дополнительная 
остановка напротив дома №24А  
по Земеца. 

Рейсы на данном маршруте будут 
начинаться на 10 минут раньше. 

ТРАМВАИ
Маршруты №№ 2, 3, 12, 19 

функционируют без изменений.
Маршруты №9 и №10 будут  

следовать одной трассой: от 
«Юнгородка» до «Металлурга»,  
далее по Заводскому шоссе,  
проспекту Кирова, улицам Победы, 
Олимпийской, Алма-Атинской;

№13 - по маршруту №2, объезжая 
закрытый участок по улице Победы, 
проспекту Кирова, Заводскому шоссе  
до конечной «Юнгородок»;

№24 и №24к после улицы Советской 
будут следовать по улице Победы, 
проспекту Кирова, Заводскому шоссе  
до конечной остановки  
«Юнгородок».
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БЛАГОУСТРОЙСТВО 

В субботнике 8 апреля приняли 
участие более 39 тысяч человек

НАШЕ ОБЩЕЕ ДЕЛО

В Самаре продолжается месячник по благоустройству - генеральная уборка города после зимы. 8 апреля 
состоялся первый в этом году субботник. Порядок в областной столице наводили профильные службы, 
сотрудники различных организаций, управляющие компании, жители. Они вышли на улицы, бульвары, 
в парки, скверы и на другие общественные пространства, а также во дворы.

Кира Александрова,  
Ева Нестерова, 
Александр Неустроев, Ева Скатина

Больше активистов 
Вчера на еженедельном рабочем 

совещании при главе Самары Елене 
Лапушкиной подвели первые ито-
ги месячника по благоустройству и 
прошедшего субботника. Здесь от-
метили, что все больше жителей 
участвуют в уборке города. Так, 8 
апреля на улицах и во дворах труди-
лись более 39 тысяч человек. В 2022 
году аналогичный показатель со-
ставлял 20 тысяч. За минувший суб-
ботник с территорий вывезли около 
5500 кубометров мусора.

По благоустройству парков из 
900 тысяч «квадратов» привели в 
порядок уже около 400 тысяч. Не 
менее активно ведутся работы в 
скверах. Из 143 уже полностью го-
товы 56. 

Также продолжаются работы по 
благоустройству остановок и вы-
возу мусора, уборке прошлогодней 
листвы.

Первый заместитель главы Са-
мары Владимир Василенко под-
черкнул: все отходы должны выво-
зить на специальные полигоны, 
чтобы не допустить появления не-
санкционированных свалок. Он по-
ручил взять данный вопрос на осо-
бый контроль.

Кроме того, стало известно, что в 
микрорайоне Волгарь уже в эти вы-
ходные высадят деревья. Здесь поя-
вится около 300 молодых экземпля-
ров. Это призвано улучшить эколо-
гическую обстановку на террито-
рии.

На Ильинской площади
На субботнике работала и глава 

Самары Елена Лапушкина. Она уча-
ствовала в уборке Ильинской пло-
щади, которая расположена на пе-
ресечении Красноармейской и Ар-
цыбушевской. Здесь очищали от 
листвы и мусора газоны, подмета-
ли дорожки, обрезали кустарники, 
красили скамейки. 

- Наконец-то наступило тепло, 
город просыпается после зимы, по-
крывается зеленью, - отметила Еле-
на Лапушкина. - Приглашаю жи-
телей, предприятия, учреждения 
принять участие в весенней убор-
ке. Это наше общее дело. Все мы хо-
тим жить в уютном, чистом городе, 
среди зелени, дышать свежим воз-
духом. Помощь никогда не бывает 
лишней. Вместе мы справимся го-
раздо быстрее. 

Жительница Самары Светлана 
Петрунина пришла на субботник с 
девятилетним сыном Михаилом.  

- Мише нравится участвовать в 
уборке, делать город чистым и кра-
сивым, - сказала Светлана. - Важно 
приучать детей к труду, потом и они 
будут прививать эту любовь своим 
детям.  

«Ерик парк».  
Продолжение следует

«Ерик парк» в жилом районе Вол-
гарь считается жемчужиной Куй-
бышевского района. Он был соз-
дан на территории у местных водое-
мов. В 2021 году здесь построили на-
бережную с велодорожками и уни-
кальными арт-объектами, обору-
довали детскую зону и веранды для 
спокойного отдыха, сделали подхо-
ды к пруду. Работы прошли в рам-
ках нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». Вид новой набережной 
доставляет эстетическое удоволь-
ствие. Это не только точка притяже-
ния для жителей Волгаря, сюда при-
езжают гулять из других районов. 

На субботнике в «Ерик парке» 
собрались местные активисты и со-
трудники администрации Куйбы-
шевского района. Они приводили 
в порядок газоны, дорожки, игро-
вую зону.

- Каждую субботу наши сотруд-
ники выходят на общественные 
территории, которые были благо-
устроены по национальному про-
екту. Благодаря его реализации и 
активности жителей мы получили 
шикарные площади, скверы, эту за-
мечательную набережную. Суббот-
ник в одном из знаковых мест рай-

она - хороший способ напомнить, 
что такой проект существует. Мы 
стремимся как можно скорее наве-
сти здесь порядок, - рассказал гла-
ва Куйбышевского района Алексей 
Коробков.

Через субботу, когда просохнет 
земля, активисты вернутся в «Ерик 
парк», чтобы очистить склоны и во-
доем.

Алексей Коробков напомнил: в 
2022 году среди территорий, заяв-
ленных на благоустройство, проект 
2-й очереди «Ерик парка» занял тре-
тье место. Его поддержали почти 25 
тысяч человек. Благодаря этому в 
текущем году проект будет реализо-
ван. Набережная пойдет в сторону 
школы №57 до улицы Казачьей. 

Кроме того, совсем скоро,  
15 апреля, начинается новое обще-
ственное голосование - по благо-
устройству на 2024 год. Людей при-
глашают в нем участвовать, именно 
активность жителей определит, ка-
кие пространства преобразятся в 
ближайшем будущем.

Чистые дворы
Жители дома на улице Ново-Са-

довой, 25 также не остались в сторо-
не - провели уборку в своем дворе. В 
субботнике приняли участие около 
20 человек. Фронт работ был боль-
шой: очистить территорию от про-
шлогодней листвы, собрать мусор, 
помыть окна и подъездные стены, 
покрасить заборы, скамейки и дет-
скую площадку, подготовить зем-
лю к посадке растений, а также об-
резать кустарники. 

- Считаю, что навести порядок на 
площадке, мимо которой я прохожу 
каждый день, просто необходимо. 
Надеюсь, люди лишний раз подума-
ют, прежде чем мусорить на чистой 
улице, - поделилась мнением жи-
тельница дома Елена Родомакина. 

Управляющая компания «XXI 
Век» предоставила жителям ин-
струменты, перчатки, мешки, кра-
ску и кисти. Представители органи-
зации также помогли в уборке. 

- Мы очень дружны с нашей 
управляющей компанией. Каждый 
год вместе с жителями работают ее 
сотрудники, в том числе дирекция, 
- сообщила председатель совета до-
ма на улице Ново-Садовой, 25 Еле-
на Пронина. 

Месячник по благоустройству 
продлится до конца апреля. Впере-
ди еще много работы. 

- Важно всем вместе делать город 
- наш общий дом - чище. Весна, от-
личная погода, приятно поработать 
на свежем воздухе, тем более что 
результат того стоит, - подчеркнул 
глава Октябрьского района Сергей 
Радько.

Елена Лапушкина, 
ГЛАВА САМАРЫ:

- Спасибо всем, кто присоединился 
и внес свой вклад в весеннее 
преображение Самары - не только 
общественных пространств, но 
и своих дворов. Впереди еще 
три средника, Гагаринский, 
муниципальный и общегородской 
субботники.
На прошедшем совещании 
я заострила внимание 
муниципальных служб на 
необходимости своевременного 
вывоза собранного на средниках 
и субботниках мусора. Главам 
районов поручила следить за 
содержанием контейнерных 
площадок и в тесном 
взаимодействии с регоператором 
обеспечивать своевременную 
уборку отходов. В свою очередь, 
главы районов доложили, что все 
необходимые муниципальные 
контракты заключены, мусор 
вывозят на полигоны. Продолжаем 
работу и по ликвидации 
несанкционированных свалок.
В ближайшее время проведу штаб 
по благоустройству, на котором 
подведем промежуточные итоги 
месячника.
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Скорочтение

В регионе начнут штрафовать  
за мойку и ремонт  
автомобилей на даче

Соответствующие измене-
ния внесли в КоАП РФ. Размер 
штрафов составит от трех до пя-
ти тысяч рублей. Если выяснит-
ся, что во время мойки или ре-
монта машины произошло за-
грязнение почвы, размер санк-
ций вырастет до 10 тысяч.

Кроме того, разводить огонь 
можно лишь не менее чем в 15 

метрах от построек. За наруше-
ние грозит штраф от двух до че-
тырех тысяч рублей. Во время 
особого противопожарного ре-
жима - до 20 тысяч рублей, а в 
случае пожара - до 50 тысяч ру-
блей.

Еще садоводов обязали уби-
рать вредные растения и сухо-
стой на участке, а также косить 

траву. В противном случае физ-
лицам придется выложить пять 
тысяч рублей, а владельцам сель-
хозземель - до полумиллиона.

Помимо перечисленного бу-
дут штрафовать за самостоя-
тельно вырытые колодцы, сква-
жины без сертификатов и не-
правильно установленные туа-
леты.

С 14 по 20 апреля объем 
максимальных сбросов во-
ды через Жигулевский гидро-
узел составит 26 000 кубоме-
тров в секунду. В связи с этим 
жителей региона предупреди-
ли о мерах безопасности. Тем, 
кто разместился на островных 
территориях и в прибрежной 
зоне, а также владельцам дач-

ных участков и турбаз, приле-
гающих к Волге, следует быть 
предельно внимательными и 
осторожными.

Кроме того, ГУ МЧС Рос-
сии по Самарской области ре-
комендует избегать нахожде-
ния на берегах рек, соблюдать 
меры безопасности и не остав-
лять детей без присмотра.

БЕЗОПАСНОСТЬ

СПОРТ

ОБЩЕСТВО    

Орден «Родительская слава» 
будет вручен семьям Романо-
вых и Кураевых, а медаль орде-
на «Родительская слава» - семье 
Осыдченко.

У супругов Романовых мно-
го наград. В их числе почетная 
грамота губернатора Самар-
ской области за большой вклад 
в воспитание детей и укрепле-

ние семейных традиций. Су-
пруги Осыдченко стараются 
помогать тем, кто в этом нуж-
дается. В частности, Анастасия 
участвует в реализации проек-
та «Шьем добро». Члены орга-
низации изготавливают трико-
тажные изделия и передают их 
семьям, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации.

Состоялся финал 
детской лиги  
по тэг-регби

Три многодетные 
семьи получат награды 
президента РФ

Специалисты МЧС 
предупредили 
о повышенном сбросе воды 
на Жигулевской ГЭС

 

Процедуру проведут в пятни-
цу, 14 апреля, в автоматизирован-
ном порядке. Департамент обра-
зования администрации Сама-
ры рекомендует родителям до 13 
апреля включительно проверить 
данные, указанные в заявлении 
на портале образовательных ус-
луг. Для корректировки сведений 
необходимо обратиться в МФЦ.

О предоставлении места со-
общат специалисты детсада. Так-
же электронное заявление перей-
дет из статуса «Очередник» в ста-

тус «Направлен». Самостоятель-
но с результатами родители могут 
ознакомиться, обратившись на 
сайт es.asurso.ru или es2p.asurso.
ru (раздел «Поиск заявлений»), 
заполнив поле индивидуальным 
номером обращения.

В случае несогласия с предо-
ставленным местом необходимо 
обратиться в МФЦ. В случае неяв-
ки родителей (законных предста-
вителей) в последующих распре-
делениях свободных мест ребе-
нок принимать участия не будет.

Пройдет очередное 
распределение в детские сады

ИСТОРИЯ | 

На площадке «МТЛ Арена» 
за звание чемпиона поборо-
лись девять лучших школьных 
команд города. Они соревнова-
лись друг с другом за право по-
ехать в Москву на федеральный 
чемпионат по тэг-регби (бес-
контактный вариант популяр-
ной «полноконтактной» игры, 
специально для детей и юно-
шей). Сильнейшими оказались 

ребята одной из школ Советско-
го района.

- Сегодня мы с вами видели 
первый финал тэг-регби. В даль-
нейшем планируем проводить 
школьную лигу и по другим ви-
дам спорта, - прокомментиро-
вал заместитель руководителя 
департамента физической куль-
туры и спорта администрации 
Самары Сергей Четвериков.

С 15 апреля  
начнут ходить  
дачные автобусы

ТРАНСПОРТ | Их пустят на 15 дней раньше сро-
ка. Маршруты будут работать до кон-
ца октября. Стоимость проезда не из-
менится и составит от 24 до 40 рублей 
при оплате садово-дачной транс-
портной картой, 16,6 рубля по карте 
школьника и от 29 до 159 рублей при 
наличном расчете.

Пункты отправления 
дачных автобусов:

• автостанция «Аврора», 
• остановка «Завод «Металлург», 
• площадь Кирова (улица Физкуль-
турная), 
• улица Георгия Димитрова (14-й ми-
крорайон), 
• «Дом Печати»,
• поселок Управленческий, 
• проспект Ленина, 
• Хлебная площадь, 
• Пригородный автовокзал.

 

Он откроется после зимы в пятницу,  
21 апреля. По будням Ботанический сад бу-
дет работать для всех желающих с 10:00  
до 20:00, в выходные и праздники - с 10:00  
до 17:00. Среда - санитарный день.

Возможно проведение экскурсий для 
групп от 10 человек. Телефон для связи 222-
92-41.

ПРИРОДА  | 

ПРАВИЛА  | 

Стало известно,  
когда снова  
заработает  
Ботанический сад

Ее автором стал инженер от-
дела по связям с общественно-
стью и СМИ РКЦ «Прогресс» 
Евгений Жданов. Книга изда-
на на средства Общественной 
палаты региона. Она расска-
зывает о малоизвестных ши-
рокой публике фактах и со-
бытиях, связанных с истори-
ей становления и развития  
отечественной ракетно-косми-
ческой отрасли.

Издана книга про освоение  
дальнего космоса
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Спорт
ФУТБОЛ

ТРАДИЦИЯ

Сергей Волков

В 22-м туре премьер-лиги са-
марские «Крылья Советов» выи-
грали в гостях у «Сочи», одержав 
тем самым первую победу в РПЛ 
в 2023 году. До этого поединка на-
ша команда провела семь матчей 
во всех турнирах: потерпела четы-
ре поражения и трижды сыграла 
вничью. 

Первый тайм поединка с «Сочи» 
особой уверенности в успехе тоже 
не внушал - игра шла на равных.   

А вот во втором тайме самарцев 
наконец-то прорвало. После пода-
чи углового Гленном Бейлом с пере-
дачи Романа Евгеньева на 52-й ми-
нуте отличился Илья Гапонов. 

На 73-й минуте игры Юрий 
Горшков навесил в штрафную, и 
Фернандо Костанца головой пере-
правил мяч в сетку. 

За три минуты до конца матча 
хозяева поля сократили разрыв в 
счете - в свой день рождения отли-
чился 38-летний Кристиан Нобоа. 
Но это не спасло «Сочи» от пораже-
ния - 2:1 в пользу самарцев.

После 22-го тура «Крылья Сове-
тов» занимают 12-е место в турнир-
ной таблице (6 побед, 6 ничьих, 10 
поражений, разница мячей 23-33, 
24 очка). 

В следующем туре наша коман-
да на «Солидарность Самара Аре-
не» принимает «Химки». Встреча 
состоится в субботу, 15 апреля, на-
чало в 15:00.

Сергей Четвериков,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОГО ДЕПАРТАМЕНТА 
ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА:

- «Космический полумарафон» - 
это визитная карточка Самары. 
Мы нашли оптимальную форму 
привлечения горожан к активному 
образу жизни. Впереди нас еще 
ждут традиционный «Самарский 
марафон» и различные пробеги, 
посвященные памятным датам. 
Чем интересны эти старты? К 
нам едут спортсмены и простые 
любители бега со всех концов 
страны. География участников 
обширна. Наша набережная летом 
превращается в огромный летний 
стадион, где можно активно 
провести время и укрепить 
здоровье. Раньше говорили - все 
на пляж! А теперь - на пляжный 
стадион!

Сергей Семенов

15 апреля летний городской 
спортивный сезон откроется тра-
диционным самарским «Космиче-
ским полумарафоном» в честь Дня 
космонавтики.

Первый полумарафонский за-
бег (21,1 км) состоялся на волж-
ской набережной под Полевым 
спуском восемь лет назад. С тех 
пор он ежегодно собирает при-
верженцев здорового образа жиз-
ни и любителей легкой атлетики со 
всех уголков страны, из ближнего 
и дальнего зарубежья. Так будет и 
на этот раз. Более тысячи бегунов, 
новички и профессионалы, вый-
дут на старт разных дистанций - 
от 600 м до полумарафона. Компа-
нию им составят поклонники се-
верной ходьбы.   

Возраст участников соревнова-
ний ограничен. В детском забеге 
примут участие юные поклонники 
легкой атлетики до 10 лет, на 3 км - 

с 11 лет, на 10 км - с 14, на 21,1 км - 
с 16 лет. Среди участников есть се-
мьи и корпоративные команды. 

По традиции старт будет дан на 
набережной Волги у амфитеатра 
на склоне площади Славы. Здесь 
разместится стартовый городок с 
раздевалками, пунктами питания, 
сувенирными лавками и пройдет 
красочная концертная программа. 
Словом, будет очень многолюдно, 
весело и шумно. 

От стартового городка беговые 
трассы пройдут через площадь 
Куйбышева по историческим ме-
стам города до речного вокзала и 
обратно. Финиш у плавательного 
бассейна филиала ЦСКА. 

Каждый финишер получит па-
мятную уникальную медаль и 
майку с символикой соревнова-
ний, различные сувениры от спон-
соров.   

Осталось только выйти на 
старт. Знаете, какой девиз у «Кос-
мического забега»? - «Будь, как и 
Юрий Гагарин, первым!» 

Долгожданный прорыв
«Крылья Советов» одержали первую победу в весенней части сезона

23 тур. 15 апреля, суббота.
«Крылья Советов» - «Химки» - 15:00 
Фонбет Кубок России. Полуфинал Пути 
регионов. 19 апреля, среда.
«Краснодар» - «Крылья Советов» - 20:00
24 тур. 23 апреля, воскресенье.
«Пари НН» - «Крылья Советов» - 15:00
25 тур. 29 апреля, суббота.
«Крылья Советов» - «Зенит» - 15:00
26 тур. 7 мая, воскресенье.
«Краснодар» - «Крылья Советов» - 20:00
27 тур. 14 мая, воскресенье.
«Крылья Советов» - «Локомотив» - 15:00
28 тур. 21 мая, воскресенье.
«Крылья Советов» - «Урал» - 15:00
29 тур. 28 мая, воскресенье.
«Факел» - «Крылья Советов» - 17:30
30 тур. 3 июня, суббота.
«Крылья Советов» - «Спартак» - 18:00
Время самарское.

Статистика

«Сочи» (Сочи) - «Крылья Советов» (Самара) - 1:2 (0:0)
Голы: Гапонов, 52. Костанца, 73. Нобоа, 87.

«Сочи»: Адамов, Терехов, Заика (Макарчук, 65), Юрганов, Маргасов, 
Дркушич, Бурмистров (Жоазиньо, 65), Нобоа, Юсупов (Шипунов, 83), 
Кравцов (Цаллагов, 65), Сарвели (Джорджевич, 65).

«Крылья Советов»: Ломаев, Бейл (Зуев, 71), Евгеньев, Гапонов, 
Горшков (Зотов, 77), Рассказов, Костанца, Коваленко (Витюгов, 71), 
Гарре (Цыпченко, 71), Рахимович (Шитов, 79), Писарский. 

Предупреждения: Нобоа, 83. Витюгов, 90.

Судьи: Левников, Ермаков (оба - Санкт-Петербург), Лунев 
(Новосибирск).

ВАР: Казарцев (Санкт-Петербург), Мухтаров (Петрозаводск).

Сочи. 9 апреля. Стадион «Фишт». 2386 зрителей.

Расписание матчей
Стало известно расписание игр «Крыльев Советов» до конца 
сезона МИР РПЛ, а также дата и время начала матча второго этапа 
полуфинала Пути регионов Фонбет Кубка России.

Игорь Осинькин, 
ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР «КРЫЛЬЕВ СОВЕТОВ»:
- Очень тяжелая победа. У 
нас три матча за неделю. 
Два из них были на выезде, 
очень энергозатратные, 
эмоциональные. Мы неплохо 
играли, но не решили своих задач. 
Не прошли дальше в Кубке, не 
набрали три очка с «Оренбургом». 
Поэтому нам некуда было 
отступать. Добавились травмы, 
у многих не лучшее состояние. 
Но мы должны были сегодня 
победить. На характере, вытащить 
все из себя, все резервы. За 
счет этого победили. Но не 
скажу, что с нашей стороны был 
качественный матч, хоть к победе 
мы и были ближе. Скорости, 
которые предложили сопернику, 
должны быть выше.

Сергей Корниленко, 
СПОРТИВНЫЙ ДИРЕКТОР «КРЫЛЬЕВ 
СОВЕТОВ»:

- Почти всей командой 
ходили накануне в церковь. 
У православных в этот день 
был большой праздник - 
Благовещение Пресвятой 
Богородицы. В нашей команде 
много верующих ребят, которые 
посещают церковные службы. Так 
что в этом нет ничего необычного. 
Неподалеку от отеля в Москве, 
где мы располагались, есть храм, 
туда и сходили. Это не командное 
мероприятие. Просто желающие 
собрались и посетили храм после 
тренировки.  

«КОСМИЧЕСКИЙ ЗАБЕГ»
В Самаре стартует летний 
легкоатлетический сезон

7:00. Открытие стартового городка, 
выдача стартовых пакетов 
иногородним участникам.

8:30. Торжественное открытие 
самарского «Космического 
полумарафона-2023».

8:45. Старт бесплатного фан-забега 
«Самарская миля» на 1586 м.

9:15. Детский забег на 600 м.

9:45. Старт участников на дистанцию  
3 км (личный зачет), 
корпоративный забег (5х3 км)  
и северная ходьба  
на дистанцию 3 км.

10:30. Старт участников на 
дистанции 10 км, 21,1 км, 10 км. 
Скандинавская ходьба.

10:40 - 14:00. Награждение 
победителей и призеров.

ПРОГРАММА СТАРТОВ

«Космический полумарафон». 15 апреля
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Прямая линия
ЗАКОН   

О приеме и отчислении, 
медицинской помощи  
и трудоустройстве

Что нужно знать родителям, чтобы 
защитить права детей
На вопросы 
читателей 
«СГ» 
отвечает 
помощник 
прокурора 
Советского 
района  
Ксения 
Гурина 

Ирина Исаева

Право выбора
- Мой ребенок в этом году 

пойдет в школу. Имею ли я пра-
во сама выбрать учебное заве-
дение, в котором будет учиться 
мой сын?

- Прием граждан на обуче-
ние осуществляется в соответ-
ствии с 273-ФЗ «Об образова-
нии в Российской Федерации» 
и Порядком приема граждан на 
обучение по образовательным 
программам начального обще-
го, основного общего и среднего 
общего образования, утверж-
денным приказом Министер-
ства образования и науки Рос-
сийской Федерации от 22 янва-
ря 2014 года. В соответствии с 
этими правовыми актами при-
оритет при приеме в государ-
ственные и муниципальные об-
разовательные организации у 
граждан, проживающих на тер-
ритории, за которой закрепле-
ны эти учреждения. Это значит, 
что дети жителей закреплен-
ной за школой территории име-
ют преимущественное право на 
прием. Соответствующие сведе-
ния должны быть размещены на 
официальном сайте образова-
тельной организации, инфор-
мационном стенде самой шко-
лы. 

Прием заявлений в первый 
класс для граждан, прожива-
ющих на закрепленной терри-
тории, начинается не позднее 1 
апреля и завершается не позднее 
30 июня текущего года. Зачисле-
ние оформляется в течение семи 
рабочих дней после приема до-
кументов. 

Случается, что родители хо-
тят отдать детей в школу, кото-
рая славится своими педагогами, 
выпускниками, методами препо-
давания. Это возможно. В таком 
случае прием заявлений начи-
нается с 1 июля текущего года и 
ведется до момента заполнения 
свободных мест, но не позднее 5 
сентября текущего года. Образо-
вательные организации рассма-
тривают эти заявления только 
после зачисления всех малышей, 
проживающих на закрепленной 
территории.

Крайняя мера
- Классный руководитель 

моего сына сообщила, что его 
могут исключить из школы за 
недостойное поведение. Пра-
вомерны ли действия школы? 

- В соответствии со статьей 
43 273-ФЗ меры дисциплинар-
ного взыскания налагаются на 
обучающихся за неисполнение 
или нарушение устава органи-
зации, осуществляющей обра-
зовательную деятельность, пра-
вил внутреннего распорядка и 
иных локальных нормативных 
актов. Предусмотрено три ви-
да мер: замечание, выговор и от-
числение. Отчисление является 
самой строгой и, конечно, край-
ней мерой дисциплинарной от-
ветственности. Она применяет-
ся, если все другие способы воз-
действия уже испробованы и не 
дали результата. Более того, ад-
министрация и коллектив шко-
лы должны быть уверены, что 
дальнейшее пребывание ребен-
ка в классе действительно ока-
зывает отрицательное влияние 
на других обучающихся, нару-
шает их права и права работни-
ков образовательного учрежде-
ния. 

Отчислить можно только под-
ростка, достигшего возраста 15 
лет. Непростое решение являет-
ся итогом совершения множе-
ства дисциплинарных проступ-
ков. Оно принимается школой 
- как правило, на общем собра-
нии или педагогическом совете и 
с учетом мнения родителей или 
законных представителей уче-
ника. Необходимо и одобрение 
комиссии по делам несовершен-
нолетних и защите их прав. 

В соответствии с Порядком 
применения к обучающимся и 
снятия с обучающихся мер дис-
циплинарного взыскания, ут-
вержденным приказом Мини-
стерства образования и нау-
ки Российской Федерации от 15 
марта 2013 года №185, при выбо-
ре меры дисциплинарного взы-
скания школа должна учиты-
вать множество факторов: тя-
жесть дисциплинарного про-
ступка, причины и обстоятель-
ства, при которых он совершен, 
предшествующее поведение  
обучающегося, его психофизи-
ческое и эмоциональное состо-
яние. Как видите, отчислить да-
же трудного подростка не так уж 
просто, поскольку в этом случае 
ему придется сделать перерыв в 
образовании и искать другое уч-
реждение, куда его примут с та-
ким багажом. 

Доступно каждому
- Мой ребенок инвалид. Дол-

жен ли вход в школу быть обо-
рудован пандусом или иным 
приспособлением, обеспечи-
вающим беспрепятственный 
вход лицам с ограниченными 
возможностями здоровья?

- Образование обучающих-
ся с ограниченными возможно-
стями здоровья может быть ор-
ганизовано как совместно с дру-
гими обучающимися, так и в от-
дельных классах, группах или в 
отдельных организациях, осу-

ществляющих образовательную 
деятельность, - так гласит пункт 
4 статьи 79 273-ФЗ. 

Целью государственной по-
литики в области социальной за-
щиты инвалидов в нашей стра-
не является обеспечение им рав-
ных с другими гражданами воз-
можностей в реализации граж-
данских, экономических, поли-
тических и других прав и свобод, 
предусмотренных Конституци-
ей РФ, а также в соответствии с 
общепризнанными принципа-
ми и нормами международного 
права и международными дого-
ворами Российской Федерации. 
В соответствии со статьей 19 фе-
дерального закона №181-ФЗ «О 
социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации» «го-
сударство поддерживает полу-
чение инвалидами образования 
и гарантирует создание инвали-
дам необходимых условий для 
его получения». Это значит, что 
люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья должны обла-
дать равными возможностями 
со всеми гражданами страны во 
всех отношениях, в том числе и в 
процессе интеграции в общество 
и развития личности, индивиду-
альных способностей и возмож-
ностей.

Органы управления в сфере 
образования и образовательные 
организации совместно с орга-
нами социальной защиты насе-
ления и органами здравоохра-

нения обеспечивают получение 
инвалидами общедоступного и 
бесплатного дошкольного, на-
чального общего, основного об-
щего, среднего общего и средне-
го профессионального образо-
вания, а также бесплатного выс-
шего образования. 

Ребенок на коляске или с со-
бакой-поводырем имеет те же 
права, что и дети без особенно-
стей здоровья. Ему должен быть 
обеспечен беспрепятственный 
доступ к объектам социаль-
ной, инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры, к местам 
досуга и отдыха и к предостав-
ляемым в них услугам. Инва-
лид должен беспрепятственно 
входить и выходить из помеще-
ния. Нужные сведения - напри-
мер, о том, как пройти в то или 
иное место, - все надписи, зна-
ки и иная текстовая и графиче-
ская информация должна ду-
блироваться рельефно-точеч-
ным шрифтом Брайля и на кон-
трастном фоне. Здание школы 
является объектом социальной 
инфраструктуры, следователь-
но, вход в здание муниципаль-
ного образовательного учреж-
дения должен быть оборудован 
пандусом или иным приспосо-
блением, обеспечивающим бес-
препятственный доступ людям 
с ОВЗ. 

Обеспечение требований за-
конодательства - обязанность 
собственников зданий и соору-
жений, а если помещения на-
ходятся в муниципальной соб-
ственности - органов местного 
самоуправления. Периодически 
сотрудниками прокуратуры все 
же выявляются нарушения. Так, 
прокуратурой Советского райо-
на Самары проведена проверка 
исполнения требований зако-
нодательства в сфере доступно-
сти для инвалидов в школе №90. 
По ее результатам выявлены на-
рушения требований законода-
тельства о социальной защите 
инвалидов в образовательном 
учреждении: пандуса на крыль-
це не было. В отношении дирек-
тора образовательного учреж-
дения прокуратурой района 
возбуждено административное 
дело по статье 9.13 Кодекса ад-
министративных правонаруше-
ний РФ. Также в адрес руково-
дителя внесено представление 
об устранении недоделок. Акты 
прокурорского реагирования 
находятся на рассмотрении. 

Окончание следует.



8 №73 (7384) • ВТОРНИК 11 АПРЕЛЯ 2023 • Самарская газета

Разворот темы

С КАЖДЫМ 
ГОДОМ  
ВСЕ БЛИЖЕ  
К ЗВЕЗДАМ
Самара оправдывает  
свой статус одной  
из космических столиц страны 
12 апреля - день первого полета человека  
в космос - дарит самарцам особый повод  
для гордости. Наши земляки имеют  
к памятной дате прямое отношение.  
На заводе «Прогресс» были изготовлены 
первая и вторая ступени гагаринской 
ракеты «Восток». После приземления 
первый космонавт планеты прибыл  
на медицинскую реабилитацию в Куйбышев 
и отсюда докладывал госкомиссии о своем 
полете. До сих пор наш город считается 
одной из космических столиц страны -  
в знак признания огромных достижений 
в ракето- и двигателестроении, в научных 
изысканиях, в подготовке кадров  
для отрасли. О том, как Самара оправдывает 
свой почетный статус, читайте в подборке 
«СГ» ко Дню авиации и космонавтики. 

ИТОГИ   

Геннадий 
Котельников,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
САМАРСКОЙ  
ГУБЕРНСКОЙ ДУМЫ,  
АКАДЕМИК РАН:

Для нас, жителей Самарской области, День космонавтики - всеобщий праздник и предмет осо-
бой гордости. Именно наш город стал космической верфью России. Все эпохальные достижения в 
освоении космоса неразрывно связаны с Куйбышевом, а затем с Самарой. 

Наши ученые, изобретатели, инженеры, конструкторы внесли большой вклад в создание первых 
космических кораблей, первых межконтинентальных ракет и, наконец, той ракеты, на которой по-
летел первый космонавт Земли Юрий Гагарин. 

И Куйбышев же стал первым городом, который принял Гагарина сразу после легендарного по-
лета, здесь он восстанавливался, готовил доклад об успешной миссии. В течение трех лет в Куйбы-
шев приезжали еще пять советских космонавтов. Среди них - легендарная Валентина Терешкова, 
которая полетела в космос ровно 60 лет назад и стала символом неоспоримого лидерства нашей 
страны в освоении космоса. 

Пятеро космонавтов родились, жили и работали на самарской земле. И мы гордимся их дости-
жениями.

В наши дни замечательные традиции пионеров ракетостроения продолжают нынешние специ-
алисты авиакосмической промышленности. Уверен: это позволит решить серьезные задачи в осво-
ении космоса, которые поставлены сегодня перед Самарской областью и всей страной.   

Искренне желаю ученым, инженерам, конструкторам,  
всем труженикам и ветеранам предприятий новых успехов и достижений!

Крепкого здоровья, сил и энергии!

Уважаемые жители Самарской области!
Искренне и сердечно поздравляю вас с Всемирным днем авиации и космонавтики!

Дорогие самарцы, работники  
и ветераны отрасли!

Примите самые искренние поздравления с Днем космонавтики!

Алексей 
Дегтев,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ  
ДУМЫ ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

12 апреля 1961 года - символ воплощения мечты о покорении космоса человеком, торжества 
самых смелых идей, реализованных в научных и технических достижениях. Для нашего города и 
всей Самарской области этот праздник всегда был особенно значимым!

Неоценим вклад в развитие космической отрасли трудовых коллективов таких крупнейших 
предприятий, как «ЦСКБ-Прогресс», ОАО «Кузнецов», ОАО «Авиакор - авиационный завод», ОАО 
«Гидроавтоматика», ОАО «Авиаагрегат», ОАО «Салют» и многих других. Легендарные ученые Дми-
трий Козлов, Николай Кузнецов, Виктор Литвинов, Виктор Земец трудились на нашей земле. На 
куйбышевском заводе «Прогресс» были собраны две ступени ракеты-носителя «Восток», на кото-
рой первый космонавт Земли Юрий Гагарин совершил первый пилотируемый полет. С тех пор все 
отечественные пилотируемые пуски обеспечиваются именно самарскими ракетами. Да и первый 
искусственный спутник Земли также был выведен в космос ракетой, собранной в нашем городе.

Каждый год в этот день мы вновь испытываем чувство особой гордости за свою страну и вос-
хищаемся славной историей отечественной космонавтики. Накопленный опыт, научно-технический 
потенциал, инновационное мышление позволяют и сегодня продолжать замечательные традиции 
предшественников. Большая и трудная, но, безусловно, нужная работа по освоению внеземного 
пространства продолжается, а космические технологии все шире используются в разных отраслях 
экономики, проникают в повседневный быт людей.

Уважаемые работники и ветераны отрасли! Примите искреннюю благодарность  
за самоотверженный труд и пожелания крепкого здоровья, новых успехов в труде,  

благополучия и всего самого доброго!  
Пусть славное прошлое будет залогом дальнейших открытий и достижений!

Дмитрий  
Азаров,
ГУБЕРНАТОР 
САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ:

Наш регион по праву является одним из крупнейших центров отечественного и мирового раке-
тостроения, а Самара - космической столицей России. И потому День космонавтики - один из наи-
более значимых профессиональных праздников, отмечаемых в Самарской области.

Вклад нашего региона в освоение космоса невозможно переоценить. Мы гордимся тем, что 
именно у нас были изготовлены первая и вторая ступени ракеты, которая вывела на орбиту корабль 
с первым космонавтом планеты Земля Юрием Алексеевичем Гагариным. И до настоящего времени 
руками наших специалистов изготавливаются непревзойденные по надежности и качеству ракеты-
носители и другая сложнейшая авиационно-космическая техника.

Наши ключевые отраслевые предприятия - АО «РКЦ «Прогресс», «ОДК-Кузнецов», АО «ТЯЖМАШ», 
АО «Авиакор - авиационный завод» и многие другие - в условиях беспрецедентных санкций не толь-
ко продолжают стабильно работать, но и наращивают объемы производства.

Крайне важную роль самарские заводы играют в укреплении обороноспособности России, что 
особенно актуально в условиях проведения специальной военной операции и сдерживания во-
енной агрессии коллективного Запада. В этой связи хочу искренне поблагодарить всех работников, 
выполняющих гособоронзаказ, за напряженный, ответственный,  самоотверженный труд. 

Среди ключевых направлений нашей работы - подготовка кадров для авиакосмической про-
мышленности, создание заделов для инновационного развития Самарской области, решение по-
ставленной президентом Владимиром Владимировичем Путиным задачи по достижению техно-
логического суверенитета региона и страны в целом. Здесь мы опираемся на мощный потенциал 
Самарского университета, научно-образовательного центра мирового уровня «Инженерия будуще-
го», нашего научного сообщества, ориентированного на реальный сектор экономики.

Дорогие земляки! Большое спасибо всем, кто созидает и творит, кто поставил свой 
талант на службу нашей Родине - великой России. От всей души желаю работникам  

и ветеранам авиакосмической отрасли, всем жителям нашей губернии  
крепкого здоровья, благополучия, мира и добра!

Уважаемые работники и ветераны  
авиакосмической отрасли Самарской области!

Елена 
Лапушкина,
ГЛАВА  
ГОРОДСКОГО  
ОКРУГА САМАРА:

Для Самары это особенный праздник. С космосом наш город связывает многое - знаменитые 
ракеты, истории, люди. Первый полет Юрия Гагарина на ракете «Восток» 12 апреля 1961 года стал 
возможен благодаря работе десятков тысяч самарцев.

Сегодня мы чествуем всех, кто посвятил свою жизнь освоению космоса, внес и продолжает 
вносить собственный вклад в покорение космического пространства. Высокий результат развития  
отечественной космонавтики является заслугой всех работников этой сферы. 

Отдельные слова признательности и благодарности - ветеранам отрасли, которые заложили на-
дежную основу для перспективных разработок. Спасибо за ваш богатый научно-практический опыт 
и искреннюю любовь к профессии, позволившую воспитать достойное поколение преемников! 

Обладая огромным научно-промышленным потенциалом, Самара выступает в качестве важней-
шего центра ракетно-космической отрасли и научных разработок в области изучения и освоения 
космоса. Именно поэтому наш город по праву считают космической столицей России! У нас много 
музеев и достопримечательностей, которые являются нашими символами, например, легендарная 
ракета-носитель «Союз» - основа музея «Самара Космическая». В этом году на его площадке нача-
лось строительство планетария, который станет востребованной научной и образовательной пло-
щадкой.

Друзья! Уверена, что благодаря вашему трудолюбию наш город и дальше будет сохранять веду-
щие позиции в отрасли ракетостроения и носить гордое звание космической столицы. Результат 
вашего труда позволяет нам всем с уверенностью смотреть в будущее!

От всей души поздравляю с праздником! Желаю крепкого здоровья, удачи, 
успехов и новых свершений.

Уважаемые жители Самары, работники  
и ветераны авиакосмической отрасли!

От всей души поздравляю вас с Всемирным днем авиации и космонавтики!
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Самарские 
ракеты успешно 
стартуют в космос 
С 1961 года по сей 
день все запуски 
отечественных 
пилотируемых 
космических кораблей 
осуществляются 
ракетами-носителями 
куйбышевского/
самарского 
производства.  
Несмотря на трудности 
из-за ситуации  
на международной 
арене, РКЦ «Прогресс» 
в прошлом году удалось 
нарастить темпы 
производства  
и даже перевыполнить 
государственный план. 
В 2022 году благодаря 
слаженной работе  
и правильной тактике 
Россия совершила  
22 удачных запуска 
ракет, 19 из которых 
были собраны именно 
на самарском заводе.  
На 2023 год 
планируется около  
20 запусков. 

Началось строительство современного 
планетария 

На карте нашего города много «звездных» на-
званий. Это памятники, музеи, улицы, парки, пло-
щади, жилые массивы, учебные заведения. Со-
всем скоро появится еще одно. В настоящий мо-
мент ведется строительство современного плане-
тария у музея «Самара Космическая». 

Этот объект станет катализатором в развитии 
научного и образовательного потенциала города, 
будет способствовать популяризации естествен-
но-научных знаний и новейших открытий для 
юного поколения. Здесь планируется проводить 
широкий спектр мероприятий космической тема-
тики. Согласно контракту объект должен быть го-
тов уже в 2024 году. 

Площадь планетария составит 5728 квадрат-
ных метров. В сложном по конфигурации здании 
предусмотрены два подземных этажа и три над-
земных с эксплуатируемой кровлей и астропло-
щадкой для открытых наблюдений. Звездный зал 
расположат под классическим горизонтальным 
куполом диаметром 18 метров. Помещение рас-
считано на 224 зрительских места, также в зда-
нии оборудуют конференц-зал. В мероприятиях, 
которые будут там проводиться, смогут одновре-
менно участвовать до ста человек.

Специалисты предусмотрели решения, кото-
рые позволят сохранить зеленые насаждения у 
музея. Так, ели, обрамляющие здание, получили 
специальное разрешение на пересадку. После за-

вершения масштабного строительства их вернут 
на прежнее место. А памятник выдающемуся кон-
структору Дмитрию Козлову, установленный око-
ло музея «Самара Космическая», на время работ 
по согласованию с его семьей передали на ответ-
ственное хранение.

Специалисты также будут отслеживать состо-
яние установленной рядом ракеты-носителя «Со-
юз», космического символа города. Напомним: 
это не памятник, не муляж, а реальная 51-метро-
вая учебно-тренировочная ракета, работавшая на 
космодроме Плесецк, только без технической на-
чинки внутри. 

Начальник проектно-эксплуатационного отде-
ла по механосборочным ракетам АО «РКЦ «Про-
гресс» Александр Антропов рассказал, что орга-
низована специальная группа, которая следит 
за вертикализацией «Союза». Также установле-
ны датчики, анализирующие влияние вибрации 
от стройки на монумент. Показания с них будут 
передаваться на компьютер, чтобы информа-
цию анализировали специалисты. Мониторинг с 
помощью датчиков продолжится до окончания 
строительства планетария. 

Школьники 
разрабатывают  
проекты для МКС 

Юным самарцам активно 
прививают любовь к космосу. 
К их услугам самые интерес-
ные и познавательные меро-
приятия. Трек «Школьные экс-
перименты в космосе» в рам-
ках всероссийского конкур-
са «Спутник» предоставляет 
уникальный шанс реализации 
их проектов на МКС. Конкурс 
проводится Самарским уни-
верситетом. 

Ребята получают возмож-
ность попробовать свои силы 
в достаточно нетривиальных 
вещах, потому что любой кос-
мический эксперимент под-
разумевает междисциплинар-
ность. Директор Центра экс-
периментов в космосе Самар-
ского университета Андрей 
Крамлих отмечает: много тем 
посвящено выращиванию раз-
личных растений на МКС. Есть 
идеи, связанные с пилотируе-
мой космонавтикой - школь-
ники предлагают изучить по-
ведение экипажа, отслеживать 

реакцию организма на невесо-
мость. Целый ряд эксперимен-
тов направлен на то, чтобы сде-
лать более удобным пребыва-
ние в изначально некомфорт-
ной среде.

В этом году эксперты ото-
брали ряд проектов для подго-
товки к реализации на Между-
народной космической стан-
ции. Среди победителей Со-
фья Шабанова из Самары и ее 
«Технологии освоения косми-
ческого пространства: отра-
ботка панелей солнечных бата-
рей на Земле и в космосе». 

Наши ученые создали технологию для поиска 
минералов, нефти и газа из космоса

Учеными Самарского университета разработаны два компакт-
ных гиперспектрометра для наноспутников формата кубсат. Бла-
годаря им исследователи смогут выявлять выбросы парниковых 
газов и проводить разведку труднодоступных территорий, обна-
руживая расположение потенциальных месторождений минера-
лов, нефти и газа.

Ранее в России приборы с подобными характеристиками для 
кубсатов не создавались, а в мире в различных странах их было 
создано и запущено в космос буквально несколько экземпляров. 

- Проекты наших гиперспектрометров уже полностью готовы, 
сейчас ведутся работы по изготовлению. Сборка должна завер-
шиться примерно к середине лета, после чего начнутся испыта-
ния. Приборы планируется вывести на орбиту в декабре 2023 года 
в рамках научно-образовательного проекта Space-Pi на борту двух 
наноспутников производства российских компаний «Спутникс» и 
«Геоскан», - рассказывает профессор кафедры технической кибер-
нетики Самарского университета, доктор физико-математических 
наук Роман Скиданов.

Самарский университет 
займется оценкой 
потенциала космических 
изобретений 

Самарский университет стал 
первым вузом в России, полу-
чившим официальное право 
проводить предварительную 
экспертизу потенциальных 
изобретений и полезных моде-
лей в сфере космических техно-
логий - от создания спутнико-
вых систем до разработки кос-
мических кораблей. 

Такое решение принято Фе-
деральной службой по интел-
лектуальной собственности. 
Для получения вузом аккре-
дитации сотрудники Самар-
ского университета сдали спе-
циальный экзамен по проце-
дуре экспертизы и предвари-
тельному патентному поис-
ку согласно Международной 
патентной классификации. 
В университете планирует-
ся увеличить число специали-
стов в этой сфере.

Подготовила Алена Семенова
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Лариса Дядякина

За высокие результаты
- Я занимался спортивной гим-

настикой с шестого класса. Лю-
бовь к ней привил, многому на-
учил мой первый тренер, настав-
ник, директор детско-юноше-
ской спортивной школы «Маяк», 
которая располагалась во двор-
це Кирова, Александр Алексан-
дрович Соловьев. После оконча-
ния Куйбышевского авиацион-
ного института я работал по про-
фессии - инженером-конструк-
тором. Но гимнастику не бросал, 
занимался в ДЮСШ «Металл» 
на стадионе «Металлург». В 26 
лет стал мастером спорта СССР,  
а в то время достичь этого звания 
было непросто. 

С 1980 по 2008 год я был тре-
нером по спортивной гимнасти-
ке, тренировал девочек. Вместе 
с коллективом тренеров подго-
товил 45 мастеров спорта, из них 
девять - СССР и 36 - России. 24 
года я и мои подопечные входили 
в разные сборные нашей страны 
по спортивной гимнастике, уча-
ствовали и побеждали в соревно-
ваниях разных уровней. 

Спортивная бригада - в нее 
входили заслуженный тренер 
России Елена Жиганова и я - 
подготовила Анну Дементьеву 
и Екатерину Привалову, кото-
рые стали заслуженными масте-
рами спорта России. Их побе-
ды на гимнастическом помосте 
вписаны золотыми буквами в 
историю спортивной гимнасти-
ки страны.  

В конце 90-х годов мне и Ека-
терине Приваловой предлага-

ли работать за границей - вместе 
или отдельно, в том числе в Кана-
де, Бразилии, Австралии. Но мы 
не предали ни свою страну, ни 
друг друга. Именно за высокие 
результаты Екатерины мне при-
своили звание заслуженного тре-
нера России. 

С 2008 года я являюсь дирек-
тором ДЮСШ №18. Работаю 
здесь и тренером на полставки 
- помогаю детям овладеть слож-
ными элементами спортивной 
гимнастики.  

Перспективная молодежь
В нашей школе занимаются 

1157 детей от пяти до 18 лет. От-
деление спортивной гимнастики 
- самое многочисленное. Трени-
ровки проходят в учебно-спор-
тивном центре «Грация». На вто-
ром месте по количеству воспи-
танников дзюдо. Ребята трени-
руются в спортклубах. Третье 
место у отделения спортивной 
аэробики. Два зала - хореогра-
фии площадью 70 квадратных 
метров и общефизической под-
готовки - 270 - расположены на 
первом этаже школы №128. Тре-
нировки по волейболу проходят 
на базе общеобразовательных 
учреждений Кировского района 
- школ №№ 72, 77 и 79. Адаптив-
ным спортом (это бочча, фут-
бол, подвижные игры) в наших 
залах, в интернатах и на дому за-
нимаются 70 детей с разными 
особенностями здоровья. Мы 
видим, что спорт приносит им 
удовольствие, дает заряд энер-
гии, они развивают свои способ-
ности и чувствуют себя равны-
ми в контакте с учащимися на-
шей школы.

В учреждении два заслужен-
ных мастера спорта, два заслу-
женных тренера, практически 
все тренеры с высшей категори-
ей, несколько - с первой. Это го-
ворит о высоком уровне учебно-
го заведения. Коллектив понима-
ет ответственность, поэтому ра-
ботает засучив рукава, для детей, 
в свое удовольствие и на резуль-
таты, на победы воспитанников в 
разных соревнованиях. 

Подрастает перспективная 
молодежь. Наши воспитанницы 
Алина Дорожкина, Ева Сашни-
кова, Ульяна Петрушина находи-
лись в молодежной сборной ко-
манды России глубокого резерва 
по спортивной гимнастике. Раз в 
два года школа выпускает для го-
рода, области, страны одного ма-
стера спорта. Мы особо гордим-
ся, что наше учреждение награж-
дено памятной медалью «XXVII 
Всемирная летняя универсиада 
2013 года в Казани». Ее вручали 
от имени президента России Вла-
димира Путина. 

То, что у городской админи-
страции, родителей, надзорных 
органов нет нареканий к нашей 
школе, говорит о том, что мы 
двигаемся в правильном направ-
лении.

    
В когорте спорта 

В спорте нельзя только тре-
нироваться. Обязательно нужно 
участвовать в соревнованиях, не-
обходим любой старт, пусть даже 
самый скромный. Например, два 
раза в год в «Грации» мы прово-
дим внутришкольные соревно-
вания по спортивной гимнасти-
ке на призы ДЮСШ №18. Коли-
чество участников - от 120 до 150. 

Балкон, зрительские места в за-
ле заполнены родителями, род-
ственниками, друзьями. На этих 
праздниках спорта они болеют, 
переживают за детей. А спорт- 
смены показывают, на что спо-
собны, чему научились, борются 
друг с другом. 

Соревнования мотивируют и 
мобилизуют ребенка на дости-
жения. Кто интереснее, слож-
нее сделал программу, тот и по-
беждает. Но мы награждаем всех 
участников. И те, кто не оказал-
ся на пьедестале, рады. Они чув-
ствуют, что идут в когорте спор-
та, и от этого счастья не меньше, 
чем было бы от победы. По ито-
гам внутришкольных соревнова-
ний ребята получают юношеские 
разряды.

Передавая опыт
Коллектив школы сплочен-

ный, у нас сильны традиции на-
ставничества. Девять моих уче-
ниц работают тренерами-препо-
давателями в ДЮСШ №18, вклю-
чая Елену Жиганову и Екатерину 
Привалову. Когда-то я учил их, а 
теперь они учат по-своему, так, 
как видят этот процесс. Нередко 
тренеры обращаются ко мне за 
советами, и я как старший, опыт-
ный коллега с удовольствием даю 
рекомендации, как поступить, 
какое решение принять. 

С 2004 по 2012 год я курировал 
работу Федерации спортивной 
гимнастики Самарской области, 
а с 2012-го по нынешнее время ее 
президентом является Екатерина 
Привалова. Так что тут тоже про-
слеживается наставничество.  

Молодые преподаватели за-
крепляются за представителя-

ми старшего поколения, за теми, 
к кому прикипают. На педсове-
тах мы обсуждаем, какая польза 
от этого в каждом случае. А она, 
естественно, есть, потому что хо-
роший пример заразителен. До-
стижение лучших образователь-
ных стандартов, психоэмоцио-
нальная поддержка, адаптация 
в коллективе, развитие комму-
никативных, творческих, лидер-
ских навыков - вот задачи на-
шей программы наставничества. 
Например, наставником трене-
ра Никиты Ракшаева, недавнего 
выпускника спортфака, являет-
ся тренер Дмитрий Рыжов, пре-
зидент Федерации дзюдо Самар-
ской области. Они работают в па-
ре, Дмитрий Павлович передает 
опыт, которым обладает.  

И, конечно, тренер - всегда на-
ставник для ребенка. Отноше-
ния «учитель - ученик» основаны 
на доверии, партнерстве, диало-
ге. Преподаватели выпестовыва-
ют ребят, раскрывают потенциал, 
стараются воспитать в них самое 
лучшее, помогают идти вперед, 
доводят до цели. А цель у нас од-
на - быть сильнее, красивее, ум-
нее, бороться за первое место. И 
в спорте результаты наставниче-
ства можно увидеть глазами. Это 
то, чему научился воспитанник, 
как он выступает на соревновани-
ях, как выполняет упражнения. В 
целом занятия спортом дают та-
кие качества, как работоспособ-
ность, целеустремленность, дис-
циплинированность. Они дела-
ют ребенка более успешным, ка-
кую бы сферу деятельности он ни 
выбрал в будущем. Спорт всегда 
помогал и помогает стать много-
гранной личностью.  

Михаил Савушкин: 
«Спорт помогает 
стать многогранной 
личностью» 
ДЮСШ №18 работает на результаты 
Детско-юношеская спортивная школа №18 имеет богатую 
историю и давние традиции. В первую очередь она известна 
отделением спортивной гимнастики, где в настоящее 
время занимаются около 550 ребят. Директор ДЮСШ №18, 
заслуженный тренер России Михаил Савушкин рассказал «СГ»  
о своем опыте работы со спортсменами, о спортшколе,  
о развитии наставничества в учреждении.  

ИНТЕРВЬЮ
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Районный масштаб
ДАТА

Ирина Исаева

Единственный 
куйбышевец

Крупные военачальники от-
мечали отвагу и героизм бойцов 
21-й армии уже в начале Великой 
Отечественной. Именно они в се-
редине июля освободили города 
Рогачев, Жлобин и нанесли удар 
противнику под Бобруйском. 
Уже 9 августа 1941 года трем во-
инам присвоили звания Героев 
Советского Союза. В дальней-
шем армия была преобразована 
в 6-ю гвардейскую армию, уча-
ствовала в сражении под Сталин-
градом, в Курской битве. Затем ее 
путь проходил через Псковскую 
область, Витебск, Прибалтику. 

За годы войны 163 бойца на-
шей армии были удостоены зна-
ков высшей степени отличия 
СССР. Среди них только один 
куйбышевец. Это пулеметчик, 
старший сержант Алексей Кра-
сильников. Память о нем сегодня 
бережно сохраняют в самарской 
школе №43, где открыт музей бо-
евой славы 21-й армии. Экспози-
цию своими руками создал един-
ственный в Самаре фронтовик и 
ветеран Афганской войны пол-
ковник в отставке Баязит Каза-
ков. В 2020 году на здании обра-
зовательного учреждения появи-
лась мемориальная доска памяти 
Героя Советского Союза Алексея 
Красильникова. 

«Расскажите всем,  
как надо воевать»

Алексей Красильников ро-
дился в 1903 году в селе Вислая 
Дубрава Красноярского района. 
В 1920-х годах проходил сроч-
ную службу в рядах Красной ар-
мии. В 1933-м устроился рабо-
чим в чугунолитейный цех за-
вода имени Масленникова. Пе-
ревыполнял производственные 
задания, его портрет висел на 
доске почета. 

С началом войны Красиль-
никова призвали в Красную ар-
мию. В конце 1943-го он отли-
чился в боях при освобождении 
от фашистов Невельского района 
Псковской области. У села Чер-
това его рота должна была овла-
деть высотой, с которой пулемет 
врага вел огонь по нашей пехоте. 
Гвардии старший сержант Кра-
сильников приказал бойцам сво-
его расчета размотать обмотки с 
ног и связать из них длинную ве-
ревку. Один ее конец он привязал 
к своему пулемету и, держа вто-
рой в руке, переполз через бугор. 
Подтянул к себе пулемет. Немцы 
заметили его и открыли сильный 
огонь. Но было уже поздно. Кра-
сильников тоже начал стрельбу 
по фашистам и уничтожил их ог-
невую точку. Пехота поднялась в 
атаку и овладела высотой. В этом 
бою Красильников был ранен в 
руку.

За операцией наблюдал сам 
командующий армией генерал-
лейтенант Иван Чистяков. «Вот 
это герой, - сказал он. - Расскажи-

те всем бойцам, как надо воевать 
и выполнять боевую задачу».

В одном из последующих сра-
жений Красильников уничтожил 
более сотни гитлеровцев, но вра-
жеская пуля настигла и его. «Мне 
не придется увидеть день, когда 
последний фашист найдет моги-
лу в нашей земле. Но уверен, что 

вы уничтожите фашистскую не-
чисть и приблизите день Побе-
ды» - его прощальные слова зане-
сены в наградной лист.

Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР гвардии стар-
шему сержанту Алексею Кра-
сильникову посмертно присвое-
но звание Героя Советского Сою-

за. 10 марта 1966 года его именем 
была названа бывшая улица Цен-
тральная на Поляне Фрунзе. 

Обмен подарками
С тех пор прошло немало лет, 

но память о герое жива. В апре-
ле этого года и в Самаре, и в за-
крытом городке Сибирский под 
Барнаулом отметили 120-летие 
со дня рождения Алексея Кра-
сильникова. Судьба героя свела и 
подружила волжских школьни-
ков со служащими 867-го гвар-
дейского ракетного Полоцкого 
полка. Приказом министра обо-
роны СССР от 27 сентября 1969 
года Красильников был навечно 
зачислен в списки личного соста-
ва этого подразделения. 

В канун нынешнего юбилея 
однополчане героя направили 
самарским «красильниковцам» 
официальный приветственный 
адрес за подписью команди-
ра - полковника Павла Ассанова 
и целый фоторепортаж с меро-
приятий, посвященных 120-ле-
тию Алексея Ивановича. В тор-
жественном митинге участвовал 

командир 35-й ракетной крас-
нознаменной дивизии полков-
ник Дмитрий Ширяев. 

Со своей стороны самар-
ские школьники организова-
ли штаб по сбору подарков для 
гвардейцев-«красильниковцев». 
Им было отправлено сразу 18 
посылок общим весом 109 ки-
лограммов. Накануне юбилея 
учащиеся школы №43 смотрели 
в конференц-зале на большом 
экране видеозаписи и слайды о 
жизни 867-го полка. Особенно 
впечатлила ребят запись вечер-
ней поверки в 3-м ракетном ди-
визионе. Старший прапорщик 
Виктор Лесин зачитывает имя 
героя, а командир отделения 
Алексей Дубинин отвечает: «Ге-
рой Советского Союза гвардии 
старший сержант Красильни-
ков пал смертью храбрых в бою 
за свободу и независимость на-
шей Родины». 

Бывший начальник клуба пол-
ка, старший прапорщик Андрей 
Куцев изготовил для самарцев 
портрет нашего земляка, «одев» 
его в новую гимнастерку с ме-
далью «За оборону Сталингра-
да» и знаком «Гвардия» образца 
1942 года. Однополчане Красиль-
никова присылают школьникам 
коробки с суточным сухим пай-
ком гвардейцев, эмблемы свое-
го подразделения, сибирские су-
вениры. И, конечно, фотоотче-
ты со своих культпоходов в рас-
положенный поблизости музей 
летчика-космонавта №2 Герма-
на Титова. Заместитель команди-
ра полка по работе с личным со-
ставом Михаил Коваль не раз от-
мечал, что в части рады поистине 
родственным связям с самарски-
ми «красильниковцами».

Песня о пулеметчике
Каждый год активисты школь-

ного музея готовят для сибир-
ских военных видеорепортаж с 
родины героя. Они уже рассказа-
ли о селе Вислая Дубрава, о судь-
бе завода №42 имени Масленни-
кова.

И школьники, и военные бе-
режно отслеживают и отмеча-
ют юбилейные даты. Ближай-
шая из них - 80-летие последне-
го боя куйбышевца-фронтови-
ка. Сейчас в самарской школе и в 
Сибирском осваивают исполне-
ние песни о Красильникове «Ге-
рои живут рядом с нами». Слова 
для нее написал ветеран ракет-
ных войск, полковник в отстав-
ке Александр Долинин. Дети и 
взрослые исполнят песню 21 де-
кабря 2023 года. 

ПОМНЯТ СОСЛУЖИВЦЫ, 
ЧТУТ ПОТОМКИ
В школе №43 и в закрытом городке Сибирский 
отметили юбилей нашего земляка-героя  
Алексея Красильникова

Есть в губернской столице площадь Героев 21-й Армии.  
Но мало кто знает, что это за армия. Создана она была на базе 
подразделений Приволжского военного округа в мае 1941 года. 
А в середине июня первые воинские эшелоны были направлены 
для усиления западных границ страны в Гомель, Бобруйск.  
Они оказались в самом центре боевых действий. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Шиминой Ларисой Владими-

ровной, почтовый адрес: Самарская обл., г. Самара, 443111, 
Московское шоссе, 107, кв. 100, адрес электронной почты: 
shimina-larisa@mail.ru, контактный телефон: 8-937-798-60-73, 
номер квалификационного аттестата: 63-11-135, в отноше-
нии земельного участка, расположенного: Самарская обл.,  
г. Самара, Красноглинский р-н, СТ «Хуторок», прилегающая 
территория к участку №275, выполняются кадастровые ра-
боты по образованию земельного участка из земель, нахо-
дящихся в государственной или муниципальной собствен-
ности.

Заказчиком кадастровых работ является Иванова Елена 
Владимировна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу: Самар-
ская обл., г. Самара, 443100, ул. Первомайская, 21, кабинет 
11, 12 мая 2023 г. в 11:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: Самарская обл., г. Самара, 443100, 
ул. Первомайская, 21, каб.11.

Обоснованные возражения относительно местополо-
жения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и 
требования о проведении согласования местоположения 
границ земельного участка на местности принимаются с 11 
апреля 2023 г. по 11 мая 2023 г. по адресу: Самарская об-
ласть, г. Самара, 443100, ул. Первомайская, 21, кабинет 11, 
контактный телефон: 337-21-35.

Смежный земельный участок, с правообладателями ко-
торого требуется согласовать местоположение границ: Са-
марская область, г. Самара, Красноглинский район, СТ «Ху-
торок», участок 271, кадастровый номер 63:01:0331001:637.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие права на 
соответствующий земельный участок.         реклама
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Ильичевым Сергеем Юрьеви-

чем, адрес: 443030, Самарская обл., г. Самара, Ленинский 
район, ул. Буянова, д. 100, офис 1; e-mail: i.serega-samara@
yandex.ru, тел. 8-905-303-09-33; номер квалификационно-
го аттестата 63-11-273, номер регистрации в Государствен-
ном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, А СРО «кадастровые инженеры», номер в реестре 
№0006, дата включения в реестр 29.06.2016 г., №9991, вы-
полняются  кадастровые работы по уточнению местопо-
ложения границ и (или) площади земельного участка с ка-
дастровым номером 63:01:0000000:6931, расположенного  
по адресу: Самарская обл., г. Самара, Красноглинский р-н, 
пос. Управленческий городок, ул. Третья, дом 30.

Заказчиком работ является Волкова Маргарита Владими-
ровна (адрес: Самарская область, г. Самара, п. Управленче-
ский район, ул. Коптевская, д. 3, кв. 71), тел. 8-937-186-00-09.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится по адресу: 443020,  
г. Самара, ул. Ленинская/Ленинградская, 56/100, цоколь-
ный этаж, офис 1 в 11:00 12 мая 2023 г.

Ознакомиться с проектом межевого плана, выразить 
свои возражения и требования о проведении согласования 
местоположения границ на местности можно по адресу: 
443020, г. Самара, ул. Ленинская/Ленинградская, 56/100, цо-
кольный этаж, офис 1 с 11 апреля 2023 г. по 11 мая 2023 г.

Смежные земельные участки, с кадастровыми номера-
ми 63:01:0314002:5, 63:01:0314002:4, с правообладателями 
которых требуется согласовать местоположения границ,  
и все смежные участки с севера, юга, запада, востока.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе иметь документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный участок.         реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Шалагиной Татьяной Никола-

евной, почт. адрес: 443063, г. Самара, пр. Юных Пионеров, д. 
32/63, кв. 30; geo-s63@mail.ru; тел. +7-927-701-23-87; номер ре-
гистрации в Государственном реестре лиц, осуществляющих 
кадастровую деятельность, 1674, Ассоциация СРО «ОПКД»; 
СНИЛС 008-409-232 29, выполняются кадастровые работы по 
образованию земельного участка, расположенного по адре-
су: Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, Боль-
шие Сорокины Хутора, СНТ «Салют-2», линия 28, участок №10; 
номер кадастрового квартала 63:01:0324003.

Заказчиком кадастровых работ является Ященко Галина 
Викторовна, зарег. по адресу: г. Самара, ул. Скляренко, д. 15, 
кв. 33 (по доверенности Путилина Ольга Александровна) тел. 
+7(927) 696-91-86.

Собрание по поводу согласования местоположения грани-
цы состоится по адресу: Самарская область, г. Самара, ул. XXII 
Партсъезда, д. 44, цокольный этаж 10 мая 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: г. Самара, ул. XXII Партсъезда, д. 44, цо-
кольный этаж, ООО «Гео-Содействие».

Требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности, обоснованные воз-
ражения о местоположении границ земельных участков по-
сле ознакомления с проектом межевого плана принимаются 
в течение 30 дней с даты опубликования извещения по адре-
су: г. Самара, ул. XXII Партсъезда, д. 44, цокольный этаж, ООО 
«Гео-Содействие».

Смежные земельные участки, в отношении местоположе-
ния границ которых проводится согласование: кадастровый 
номер 63:01:0324003:1169 (Самарская обл., г. Самара, Красно-
глинский р-н, массив «Малые Дойки», СДК «Нефтяник», 27-я ли-
ния, участок №15).

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,  
а также документы о правах на земельный участок (часть 12 ста-
тьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).          реклама
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«Снегурочка» (12+)
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
ИМЕНИ ШОСТАКОВИЧА

«Снегурочка» - самая поэтич-
ная опера Николая Римского-Кор-
сакова. Она поражает удивительно 
чутким, любовным воспроизведе-
нием картин народного быта, об-
рядов древнего язычества, чудес-
ных образов народных сказок.

Композитор считал ее своим 
лучшим творением и говорил впо-
следствии, что ни одно произве-
дение не давалось ему с такой лег-
костью и быстротой. Особое вни-

мание при сочинении оперы Рим-
ский-Корсаков уделял вокальному 
стилю - удобной тесситуре, гибко-
сти и эффектности вокальных пар-
тий, свободе плавно льющегося ре-
читатива.

Оперу восторженно принял и 
Александр Островский: 

- Музыка к моей «Снегурочке» 
удивительная, я ничего не мог 
никогда себе представить более 
к ней подходящего и так живо 
выражающего всю поэзию рус-
ского языческого культа и этой 
сперва снежно-холодной, а по-

том неудержимо страстной геро-
ини сказки.

В опере противопоставлены два 
мира - реальный и фантастический, 
олицетворяющий, по словам ком-
позитора, «вечные, периодически 
выступающие силы природы». Сне-
гурочка, пастух Лель и царь Берен-
дей - персонажи полуреальные, по-
луфантастические. Яриле-солнцу - 
«творческому началу, вызывающе-
му жизнь в природе и людях» (Рим-
ский-Корсаков) - враждебен суро-
вый Мороз. Снегурочка - холодное 
дитя Мороза и Весны - всей душой 
тянется к людям, к солнцу, и компо-
зитор с замечательной правдой вы-
ражения показывает, как постепен-
но любовь и тепло торжествуют в ее 
сердце, приводя к гибели.

Постановка 2015 года - пятая 
«Снегурочка» в истории Самар-
ского академического театра опе-
ры и балета. Дирижер-постанов-
щик - Александр Анисимов, ре-
жиссер-постановщик, автор сце-
нографии, костюмов и световой 
партитуры - Михаил Панджавид-
зе, художник по компьютерной 
графике - Павел Суворов.

Художественный руководитель 

и главный дирижер Самарского 
академического театра оперы и ба-
лета имени Шостаковича Евгений 
Хохлов рассказал о музыкальной 
грани таланта Островского.

- Известно, что к его пьесе «Сне-
гурочка» почти одновременно об-
ратились два великих русских ком-
позитора - Чайковский и Римский-
Корсаков. Николай Андреевич 
«вырвался вперед» и написал опе-
ру, которую, по его же признанию, 
очень любил.

Опера Римского-Корсакова за-
няла у нас прочное место в репер-
туаре. Она полюбилась не только 
нашим зрителям, но и публике по 
всему миру - в концертные про-
граммы часто включаются «Пля-
ска скоморохов», арии Снегуроч-
ки, Мороза. Особое место в этой 
опере занимают грандиозные хо-
ры, которые Римский-Корсаков 
щедро вписал в партитуру: «Про-
воды Масленицы», гимн «Мы про-
со сеяли», написанный в очень ар-
хаичной, грубоватой, изобилую-
щей квинтами, квартами манере, а 
также финальный апофеоз «Гимн 
Солнцу».

Партитура этой оперы изуми-

тельно оркестрована, мастерски 
сделана. У нас идет более сокра-
щенная редакция, чтобы спектакль 
могли с удовольствием смотреть и 
юные зрители.

Сама сказка Островского гени-
альная, философская. «Снегуроч-
ка» ставит вопросы, провоциру-
ет на откровения, раскрывает но-
вые смыслы и краски. Мы очень 
любим этот спектакль и надеемся, 
что когда-нибудь в нашем репер-
туаре будут и другие музыкальные 
произведения, написанные по пье-
сам Островского. Совсем недав-
но мы рассматривали балет «Бес-
приданница», написанный на му-
зыку современного петербургско-
го композитора, и не отказались 
от этой идеи. Также думали сде-
лать мюзикл или музыкальную ме-
лодраму для театра «Жестокий ро-
манс». Это Волга, это романсы, это 
параллели, связанные с Самарой, 
купеческим укладом жизни, непо-
вторимым колоритом. Наши мыс-
ли всегда будут возвращаться к ге-
нию Островского - будь то совре-
менная музыка или конгениальная 
драматургу «Снегурочка» Римско-
го-Корсакова.

Культура

К 200-ЛЕТИЮ АЛЕКСАНДРА ОСТРОВСКОГО

ВЕЛИКИЙ ДРАМАТУРГ 
НА САМАРСКОЙ СЦЕНЕ
Какие его пьесы можно посмотреть у нас

12 апреля исполняется 200 лет со дня рождения Александра Островского. В преддверии юбилея «СГ» 
публикует цикл материалов, посвященных связи великого русского драматурга с нашим городом  
и историей самарского театра. В этом номере - о постановках по его пьесам, которые идут на сценах 
академического театра оперы и балета имени Шостаковича и «СамАрта».

«Женитьба 
Бальзаминова» (16+)
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ «САМАРТ»

Сюжет спектакля в постанов-
ке Нины Чусовой составлен по 
мотивам трилогии о Мише Баль-
заминове: «Праздничный сон до 
обеда», «Свои собаки грызутся, 
чужая не приставай!» и «За чем 
пойдешь, то и найдешь».

В бедной комнатке спит Ми-
ша Бальзаминов: мало виду из се-
бя имеет, чином не вышел, поль-
ститься не на что. Иногда поха-
живает мимо дома сестер Пеже-
новых. В народе говорят: за чем 
пойдешь, то и найдешь. Вот и хо-
дит Миша, чтобы кто-нибудь его 
увидел и обратился: «Господин 
Бальзаминов, я вас люблю и обо-
жаю!» Завел вот новое знаком-
ство - с капитаном в отставке Че-
баковым. Может, он чем подсо-
бит. Тот и предлагает тайно увез-
ти сестер да жениться на них. А 
тут и сваха подоспела: подыскала 

Мишеньке вдову богатую, что все 
больше скучает.

Исполнитель роли Бальзами-
нова Павел Маркелов рассказал о 
причинах популярности истории 
и парадоксе художника.

- Пьесы Островского весьма 
многообразны по речевым ха-
рактеристикам героев. Он очень 
хорошо чувствовал стиль пред-
ставителей разных сословий, раз-
ного уровня грамотности - и это 
совсем разные тексты. В истории 
про Бальзаминова все люди про-
стые, необразованные. В процес-
се работы над пьесой нам показа-
лось, что речь героев Островско-
го похожа на речь героев совре-
менного автора Николая Коляды. 
Удивительно, как текст, написан-
ный полтора века назад, звучит 
абсолютно естественно в нынеш-
ней мелодике речи. Инверсии, по-
вторы, нестройные мысли оказа-
лись очень узнаваемы. Может 
быть, именно эта особенность 
текста вдохновила постановоч-

ную группу на попытку переноса 
персонажей в сегодняшний мир 
окраинного района большого го-
рода, жители которого в шаблон-
ном представлении лузгают се-
мечки и смотрят комедийные те-
лешоу.

Диалоги звучат удивитель-
но современно, несмотря на не-
избежные архаизмы: извозчик, 
кучер и так далее. Соединение 
текста Островского с образа-
ми людей, которые хотят казать-
ся успешными, образованными, 
изысканными, дает эффект коми-
ческого несоответствия. А также 
узнавание нашей сегодняшней 
действительности.

В процессе работы над пьесой 
мы пытались понять, чем мож-
но объяснить ее полуторавеко-
вую популярность. И во време-
на Островского она была так вос-
требована, что ему пришлось сде-
лать «сериал» - написать продол-
жение, дабы Мишеньку Бальза-
минова наконец женить.

Наша постановка - еще одно 
подтверждение популярности 
этих пьес. Зрители с удовольстви-
ем идут на спектакль, узнают себя 
и своих знакомых.

Трилогия о Бальзаминове - 
пример того, как художник (в са-
мом широком понимании это-
го слова), в данном случае Алек-
сандр Николаевич Островский, 

создает что-то, к чему сам отно-
сится как к проходящему, несе-
рьезному и сиюминутному. И 
эта безответственность позволя-
ет ему создать нечто очень точ-
ное, но при этом легкое и очаро-
вательное в своей простоте, что 
обеспечивает творческое долго-
летие на века. В этом парадокс 
художника.

Маргарита Петрова
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В художественном музее проходит выставка 
акварелей и графических работ народного 
художника Мордовии Валентина Попкова 
«Весна. Свежий ветер».
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Акварели и графика 
Валентина Попкова

Татьяна Гриднева

Работы ушедшего из жизни в 
2009 году автора кажутся спон-
танными, слегка незаконченны-
ми. Художник старается как мож-
но скорее запечатлеть мгнове-
ние, ухватить настроение вечно 
изменяющейся природы. Один 
из его любимых приемов - рисо-
вание акварелью алла прима, то 
есть спонтанно, в один присест. 

Приглушенные краски на ак-
варелях Попкова мастерски ото-
бражают волжскую природу и 
типы людей, живущих на берегах 
могучей реки. Особо интересны 
пейзажи, написанные по сырой 
бумаге. Они оставляют впечатле-
ние влажности весеннего возду-
ха, разлитой в нем атмосферы по-
коя и чистоты. Силуэты деревьев 
размыты, травы и цветы обрета-
ют объем и бархатистость. Лю-
битель изобразительного искус-
ства сразу понимает, что перед 
ним работы настоящего мастера. 

Графика - это только одна из 
граней дарования этого худож-
ника. Профессиональным ис-
кусствоведам он более знаком 
как автор крупных живописных 
произведений. Продолжая тра-
диции советского искусства, ав-
тор обращался к повседневной 
жизни своих земляков. Сюжеты 
полотен всегда оригинальные и 
запоминающиеся. На одной из 
картин - колхозники за починкой 
трактора. На другой - сельские 
рыбаки, тянущие невод из озе-
ра. Есть и сюжеты, достигающие 
вершин философского обобще-
ния. На протяжении творческо-

го пути живописный язык ху-
дожника прошел несколько эта-
пов развития. Но всегда сохра-
нял свой особый почерк и стиль.  

Попков - прекрасный пор-
третист. Он умел видеть харак-
терную черту в человеке и через 
нее показывать его сущность, 
свое к нему отношение. Инте-
ресен, к примеру, портрет жены 
художника с копной непослуш-
ных, разлетающихся в сторо-
ны, подобно одуванчику, волос. 
Зритель считывает и нежность, 
и легкую иронию, с которой ав-
тор относится к подруге жизни. 
В оттенках коричневого и серо-
го он пишет свою «Незнакомку» 
- задумчивую хрупкую девушку 
с печальным взглядом. Передает 
состояние покоя акварель «От-
дых. Татьяна»: работница в голу-
бой косынке присела на минутку 
у окна и от усталости задремала. 

Совершенно другие по коло-
риту акварельные листы, на ко-
торых художник изображает де-
ревенскую жизнь. Разноцветные 
домики, сбегающие по косогору, 
улыбающиеся румяные сельчан-
ки, играющие в потоках солнца 
дети. Как утверждают друзья ху-
дожника, источником вдохнове-
ния для Валентина Алексеевича 
всегда были природа и простые 
деревенские люди. Особенно ему 
нравились два обычных села - 
Дьяково в Нижегородской обла-
сти и Тарханово в Ичалковском 
районе Мордовии. Там он прово-
дил свои каникулы, работал осо-
бенно плодотворно.

Выставка работает  
до 23 апреля (0+)

Валентин Алексеевич 
Попков (1941-2009) -  
заслуженный художник 
РСФСР, народный 
художник Мордовии, 
лауреат Государственной 
премии Мордовской АССР, 
заслуженный деятель искусств 
МАССР,  
член Союза художников СССР. 

Учился в детской 
художественной школе  
в Саранске, затем в Казанском 
художественном училище. 

В 1970 году стал членом  
Союза художников СССР,  
в 1971-м открылась его первая 
персональная выставка. 

С 1975 по 1978 год был 
руководителем на творческой 
даче Союза художников 
«Сенеж».  
Здесь он работал с такими 
известными художниками,  
как И.П. Обросов, А.А. Тутунов, 
И.А. Шевандронова,  
Т.В. Цигаль. 

Произведения Попкова 
хранятся в 15 музеях России,  
в том числе в Государственной 
Третьяковской галерее, 
МРМИИ имени С.Д. Эрьзи, 
Саратовском государственном 
художественном музее 
имени Радищева, Пензенской 
областной картинной галерее 
имени Савицкого, Ульяновском 
областном художественном 
музее и других.
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